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會議記錄於 25.11.2020 獲得通過，無須修訂 

元朗區議會本土旅遊、經濟及工商業委員會  

2020 年第四次會議記錄  

 

日  期：  2020 年 9 月 29 日(星期二) 

 

時  間：  下午 2 時 30 分至下午 3 時 53 分  

 

地  點：元朗橋樂坊二號元朗政府合署十三樓元朗區議會會議廳  

 

出席者   出席時間 離席時間 

主  席：  李俊威議員  會議開始  會議結束  

副主席：  張智陽議員  會議開始  會議結束  

委  員：  陳敬倫議員  會議開始  會議結束  

 陳樹暉議員  會議開始  會議結束  

 陳詩雅議員  下午 2:38 會議結束  

 張秀賢議員  下午 2:38 會議結束  

 方浩軒議員  下午 2:36 會議結束  

 林  進議員  下午 2:50 會議結束  

 林廷衞議員  下午 2:35 會議結束  

 梁德明議員  會議開始  會議結束  

 麥業成議員  會議開始  會議結束  

 伍健偉議員  會議開始  會議結束  

 石景澄議員  會議開始  會議結束  

 杜嘉倫議員  下午 2:37 會議結束  

 黃偉賢議員  會議開始  會議結束  

 

秘  書：  蕭偉楊先生  元朗民政事務處行政主任(區議會) 3 

 

列席者    

 

 

鄺鎧瑩女士  

許衛明先生  

林家強先生  

元朗民政事務處民政事務助理專員 (2) 

元朗民政事務處聯絡主管(鄉郊 5) 

康樂及文化事務署元朗區副康樂事務經

理  

    

缺席者    

 黎國泳議員  

程振明議員  

(因事請假) 

 

 

*     *     *     *     * 
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歡迎詞  

 

 主席歡迎各委員及政府部門代表出席本土旅遊、經濟及工商

業委員會（本委會） 2020 年第四次會議。  

 

2.  主席表示，由於議程二 (3)「推廣元朗區旅遊及飲食文化」、議

程二 (4)「推動元朗本地深度遊計劃」及議程二 (5)「推廣元朗區小店飲

食文化」均與本區的旅遊發展有關，因此建議合併討論這三項議程。

另外，議程二 (6)「討論以委員會名義推出措施振興元朗本土經濟」及

議程二 (7)「促進元朗區經濟發展，增加就業機會」，均與本區的經濟發

展有關，因此亦建議合併討論這兩項議程。  

  

3.  委員對議程沒有異議。  

 

 

議程一︰通過本土旅遊、經濟及工商業委員會 2020 年第二及三次合併會議

記錄及 2020 年 7 月 15 日舉行的特別會議記錄                       

4.  委員一致通過上述會議記錄。  

 

 

議程二︰續議事項  

(1)  李俊威議員、方浩軒議員建議討論「討論本地口罩生產線」  

 （本委會文件 2020／第 2 號）                            

5.  主席表示，接下來有議程關於推廣本區經濟及旅遊發展，提

醒委員參閱《會議常規》關於申報利益的部分，在發言時請按需要作

出適當的利益申報。  

 

6.  主席請委員參閱第 2 號文件，以及商務及經濟發展局（商經

局）的回覆。創新及科技局（創科局）表示沒有進一步的補充。主席

表示，商經局和創科局未有派代表出席是次會議，如委員有提問，秘

書處會於會後邀請相關部門以書面作回覆。  

 

7.  委員的意見摘錄如下：  

 

(1)  對部門沒有派代表出席會議表示不滿，希望了解相關政府不

派代表出席是次會議的原因；及  

   

(2)  得悉二十條獲資助口罩生產線（生產線）截至 7 月 31 日已向

政府供應超過 5,600 萬個口罩，而當中 2,800 萬個已向市民派

送。要求秘書處向相關部門查詢 (i) 餘下 2,800 萬個口罩的去

向； (ii)  目前生產線日均生產量； (iii)  由生產線推出市面的

口罩是否曾出現規格問題； (iv) 市面上口罩價格回落對生產
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線的口罩供應及政府的口罩資助計劃的影響；以及 (v) 今年

至目前為止香港懲教署生產的「CSI 口罩」的數目及其分配。 

 

8.  元朗民政事務處（民政處）鄺鎧瑩女士的綜合回應如下：  

 

(1)  秘書處已就上述議題邀請相關部門出席，而部門會按相關事

項的性質和實際情況考慮及決定是否出席會議；及  

 

(2)  就議員上述的查詢，秘書處可向相關部門反映及邀請相關部

門提供回覆。  

 

9.  主席總結，請秘書處邀請相關部門跟進委員的查詢。  

 

 

(2)  張智陽議員、陳詩雅議員、張秀賢議員、方浩軒議員建議討             

論「討論元朗工業邨租約條款與口罩生產支援措施」  

 （本委會文件 2020／第 6 號）                              

10.  主席請委員參閱第 6 號文件。主席表示，創科局及香港科學

園表示沒有進一步的補充，及未有派代表出席是次會議，如委員有提

問，秘書處會於會後邀請相關部門以書面作回覆。  

 

11.  主席總結，委員對口罩生產支援措施沒有進一步的提問。  

 

 

(3)  黃偉賢議員建議討論「推廣元朗區旅遊及飲食文化」  

 （本委會文件 2020／第 3 號）  

(4)  張智陽議員、陳詩雅議員、張秀賢議員、方浩軒議員建議討       

論「推動元朗本地深度遊計劃」  

 （本委會文件 2020／第 4 號）  

(5)  林  進議員建議討論「推廣元朗區小店飲食文化」  

 （本委會文件 2020／第 7 號）                             

12.  主席請委員參閱第 3、 4 號及 7 號文件，以及民政事務總署、

漁農自然護理署（漁護署）及香港旅遊發展局（旅發局）的回覆。  

 

13.  主席表示，民政事務總署、漁護署及旅發局未有派代表出席

是次會議，如委員有提問，秘書處會於會後邀請相關部門以書面作回

覆。  

 

14.  委員的意見摘錄如下：  

 

(1)  認為透過活化元朗古蹟建築物以開辦農宿可善用元朗的鄉郊

特色吸引外地遊客。但經營農宿受嚴謹的《旅館業條例》（第
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349 章）（《條例》）限制，因而難以營運；  

 

(2)  對民政事務總署沒有針對放寬旅館發牌的書面回應表示不

滿，並再次建議增加旅館發牌彈性，如對農宿設立有別於目

前《條例》的經營指引；  

 

(3)  政府應致力保存具活化潛力的古蹟，要求民政事務總署與古

物古蹟辦事處（古蹟辦）、鄉村代表、及古蹟持份者等商討有

關活化元朗古蹟的方向，議員亦能從中提供相關意見；  

 

(4)  有議員引用食物環境衛生署（食環署）阻止位於東平洲的某

士多店出售餐蛋麵及打壓當地民宿經營為例子，認為政府部

門阻攔本土經濟的發展；  

 

(5)  利用小冊子推廣元朗時，建議民政事務總署應著手發掘目前

元朗重點推廣的核心旅遊及經濟項目並加以宣傳，才能有效

吸引遊客，否則小冊子的內容只會流於表面。除沿用多年的

小冊子宣傳外，民政事務總署應突破思維，利用創新手法推

廣元朗；   

 

(6)  指出目前疫情已重創香港經濟，旅遊業更是首當其中，故政

府應投放更多資源及制定長遠方針以配合目前則重本土旅遊

的經濟發展模式，及查詢民政處於本土經濟重啟及本地遊上

擔當的角色；  

 

(7)  認為飲食業於疫情下仍有一定的發展空間，及建議民政事務

處成立督導委員會與其他政府部門合作，並向委員會交代剌

激元朗本土經濟的計劃；及  

 

(8)  政府部門強烈要求民政事務總署及其他政府部門積極回應委

員的提問及出席會議，如各政府部門認為委員的建議不可

行，應提出更有效及可行的方法以助推廣元朗的旅遊及飲食

文化。  

 

15.  民政處鄺鎧瑩女士的綜合回應如下：  

 

(1)  會再次向民政事務總署轄下的牌照事務處反映委員對旅館發

牌彈性的意見及邀請針對委員的意見作出回覆；  

 

(2)  表示區議會可與相關政府部門之間就本地古蹟保育及活化交

流。秘書處亦可就保育古蹟的議題邀請古蹟辨等相關政府部

門提供回覆及出席會議；  
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(3)  民政處一直認真考慮委員提出有關促進本土經濟的建議，並

會與區議會合力把委員對本地遊的意見於本年度的工作計劃

中實踐；及  

 

(4)  印製本土自助遊特色小冊子是本年度已通過的工作計劃之

一，可作為推廣元朗固有的文化古蹟及本地特色美食的第一

步，會要求向營辦商加強介紹本地飲食文化。如委員有其他

創新的宣傳手法，亦可於討論下年度工作計劃時提出。  

 

16.  主席總結，委員能提交相關議程邀請古蹟辨出席會議以商討

有關活化元朗古蹟的方向。委員亦向牌照事務處強烈提出增加旅館發

牌彈性的意見，希望部門考慮及提供更針對性的回覆。由於有相關部

門未有派代表出席是次會議以解答委員提問，主席決定於下次會議繼

續討論是項議題。  

 

 

(6)  張智陽議員、陳詩雅議員、張秀賢議員、方浩軒議員建議     

 討論「討論以委員會名義推出措施振興元朗本土經濟」  

 （本委會文件 2020／第 5 號）  

(7)  黃偉賢議員建議討論「促進元朗區經濟發展，增加就業機會」 

 （本委會文件 2020／第 8 號）                            

17.  主席請委員參閱第 5 號及 8 號文件。主席表示，民政事務總

署、政務司司長辦公室、商經局及勞工及福利局表示沒有進一步的補

充，及未有派代表出席是次會議，如委員有提問，秘書處會於會後邀

請相關部門以書面作回覆。  

 

18.  委員的意見摘錄如下：  

 

(1)  表示目前香港經濟下滑，委員會理應幫助本區有就業困難的

市民，例如以委員會名義與本地商戶合辦原區工作配對計

劃，及查詢民政處其他能以委員會名義振興元朗本土經濟的

措施；  

 

(2)  建議政府派發單車優惠卷鼓勵市民使用新成立的單車徑（元

朗至上水段）從而帶動本地消費，認為政府沒有就新成立的

單車徑好好把握推動本地經濟的契機；  

 

(3)  要求向財務及行政委員會（財委會）申請更多的撥款予本委

會與區內組織舉辦振興經濟的活動以紓解民困；  

 

(4)  認為政府則重市區的經濟發展，對鄉郊地區的發展坐視不
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理。科技進步會進一步減低未來對勞動力的需求，政府如沒

有特別措施協助鄉郊的市民就業，只會令失業率上升；  

 

(5)  對部門沒有派代表出席會議表示不滿，認為政府部門漠視元

朗的經濟發展及就業問題，希望了解相關政府不派代表出席

是次會議的原因；及  

 

(6)  建議元朗市中心內康樂及文化事務署（康文署）管轄的公園

及其他休憩用地騰出空間供小食店及其他特色小店發展，及

作為露營用途供遊客預約使用。  

 

19.  鄺鎧瑩女士的綜合回應如下：  

 

(1)  委員可跟據委員會職權範圍，例如舉辦和協助籌辦、推廣及

協調區內有工商及旅遊的活動，恰當地使用區議會撥款推動

本地經濟，並建議可與元朗商會探討合辦相關活動的可行

性；及  

 

(2)  指出單車生態遊是本年度已通過的工作計劃之一，民政處可

按照委員的建議將新成立的單車徑（元朗至上水段）成為單

車生態遊的路線。委員若建議派發優惠單車卷，則應考慮撥

款守則中公開、公平和問責的原則，而對個別人士、商業機

構、政黨或政治團體過度讚揚或宣傳的活動一般不會獲得支

持。  

 

20.  康文署林家強先生的綜合回應如下：  

 

(1)  指出康文署已因應場地的大小及配套設備，於大型公園及運

動場，如元朗大球埸及天水圍運動埸，設置小食亭，而部分

轄下水上活動中心亦有提供露營場地。康文署會持開放的態

度探討於公園及其他休憩用地中增設露營服務的建議。  

 

21.  主席總結，會與區議會主席商討更有效的途徑邀請相關政府

部門出席會議。  

 

議程三︰委員提問  

(1)  康展華議員、杜嘉倫議員建議討論「撥款舉辦農墟、市集               

 及藝墟以帶動元朗本土經濟及旅遊發展」  

 （本委會文件 2020／第 10 號）                             

22.  主席請委員參閱第 10 號文件，以及食環署的回覆。  

 

23.  主席歡迎康文署元朗區副康樂事務經理林家強先生就上述議
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題出席會議，並表示食環署及地政總署未有派代表出席是次會議，如

出席的部門代表未能回應委員的提問，秘書處會於會後邀請相關部門

以書面作回覆。  

 

24.  委員的意見摘錄如下：  

 

(1)  認為政府部門可牽頭邀請志願團體舉辦農墟、市集及藝墟以

舒解民困，並不滿相關政府部門對上述及其他民生議題的回

應不夠積極；  

 

(2)  要求日後邀請蔬菜統營處及新界蔬菜產銷合作社回應有關舉

辦農墟的議題，而有關墟市的討論應轉介至街市及地區墟市

工作小組跟進；  

 

(3)  建議放寬舉辦墟市的條件，如簡化食環署轄下公眾娛樂場所

牌照的申辦流程，及於康文署場地舉辦墟市時，允許以現金

交易；  

 

(4)  建議試辦常見於外國的跳蚤市場，鼓勵市民買賣二手物品以

減輕經濟負擔及推廣環保，及於鄉郊地區，例如錦田、新田、

流浮山、厦村及屏山，優先發展以日間為市集，夜間為藝墟

的項目；及  

 

(5)  如獲相關部門支持，本委會可集中討論於地政總署及民政事

務總署場地舉辦市集以及於康文署場地舉辦藝墟，並向署方

提交建議書。  

 

25.  林家強先生的綜合回應如下：  

 

(1)  視乎實際情況，康文署會接受以現金交易的墟市申請，亦歡

迎議員提交詳細建議書以供署方考慮；及  

 

(2)  對議員於康文署場地舉辦藝墟持開放態度，署方已訂立指引

處理租用康樂場地作非指定用途的申請。  

 

26.  主席總結，委員可先提交舉辦市集及藝墟的建議書以討論活

動的細節安排及其可行性。  
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議程四：其他事項  

(1)     查詢 2020/21 年度本委會工作計劃的進度                       

27.  主席向民政處查詢 2020/21 年度本委會工作計劃的進度。  

 

28.  鄺鎧瑩女士表示，本委會 2020/2021 年度的工作建議分別於本

年 8 月及 9 月獲本委會及財委會通過。民政處會於 10 月內就相關工作

計劃完成招標程序，並於 11 月至 12 月與營辦商洽談及籌備工作細節，

致力於明年 1 月至 2 月間推出本年度的重點工作，即活化 Facebook 專

頁「元朗遊記」、舉辦單車生態遊及製作本土自助遊小冊子。視乎疫情

發展，本處會與委員商討如何微調單車生態遊的活動內容，以確保社

交距離和參加者的安全。  

 

 

(2)     建議本委會向財委會申請撥款於本年度舉辦更多活動          

29.  主席建議本委會向財委會申請撥款於本年度舉辦更多活動，

並邀請委員提交活動建議書。  

 

30.  委員的意見摘錄如下：  

 

(1)  建議利用額外撥款舉行原區工作配對計劃、以非小冊子的宣

傳手法推廣元朗古蹟、舉辦市集及藝墟；及  

 

(2)  委員將於事後草擬及遞交活動計劃書，並要求召開特別會議

討論建議活動的內容及其可行性。  

 

31.  餘無別事，會議於下午 3 時 53 分結束。  

 

 

元朗區議會秘書處  

2020 年 10 月  


